

Ricardo A. Latcham

por JULIO RAMÍREZ F.

El 23 de enero pasado se cumplieron 14 años del fallecimiento de Ricardo Latcham A., uno de los más reputados críticos literarios y ensayistas chilenos de los últimos tiempos.

Editor de las *Letras nacionales*, americanas y españolas, licenciado en Literatura Hispánica en la Universidad de Barcelona, doctor en América Clásica y de Ángel González Palencia en la de Madrid, Profesor Extraordinario de la Universidad de Chile, periodista, novelista, ensayista, conferencista, charlista, polemista, diplomático, académico correspondiente, Ricardo Latcham ocupa un lugar muy importante en el desarrollo cultural y literario de nuestro país y sus artículos y ensayos repartidos en diarios, revistas y publicaciones nacionales, del continente y de España, y sus libros (una novela, dos cuentos, críticas, viajes, biografías y semblanzas) constituyen a su vez contribución al estudio de nuestras florecientes manifestaciones literarias, artísticas y culturales. Incluso, la formación de muchos valores actuales de las letras chilenas desde su cátedra de la Universidad del Estado, Instituto Pedagógico, es obra de sus aportes culturales y literarios que hoy que adjudicarle en el desarrollo de tan amplia y eficiente actividad, que se tradujo también en estímulo, ayuda, consejo y guía de una juventud que respiró su aliento, que animó su vida al impulsar creador de sus enseñanzas. Él y que forjó su espíritu en las anclas de supervisión que les insufló el maestro.

Pedro Lastar, un ex alumno, dijo en el conmemorativo: "Ud. amaba la vida y su torrente; Ud. amaba los ríos de Chile y América; Ud. amaba las ciudades y los pueblos, amaba la gente de esta tierra. Por Ud. no todrá vida, en nosotros la desesperanza.

"Su amistad y su sabiduría nos hicieron poderosos y ricos de espíritu para siempre".

Sus más de 300 artículos y ensayos vistos la luz en "La Nación", "El Mercurio" y "El Diario Ilustrado" y en la revista "Odeón", "Índice" y "Revista Católica" son la más eloquente prueba de su tremenda vocación periodística y literaria.

Tan multiforme pasión es difícil condensarla en un comentario periodístico como éste, hecho en el recuerdo y a la distancia, aunque, si, con el fervor y la ercción de un ex alumno agradecido. Pense a: "Un buen retrato —como decía Apuleyo Fratello—, en una biografía pintada", en duros apóstoles nos veríamos para fijar la silueta de un hombre como Ricardo Latcham, cuyo don sobresaliente fue su inquietud espiritual y su gran movilidad.

La actividad más importante de Latcham fue la crítica literaria que, como él digió, "trató de hacerla objetiva e impersonal, al margen de estandardizaciones o preferencias políticas o religiosas". No obstante, hay quienes aseguran que la suya fue tronista, incisiva, fuerte y recta y que, por tanto, su estilo tenía la vivacidad, la inquietud, el nerviosismo y la francaza de su verbo exuberante, plástico de energía y vigor.

Los artículos periodísticos y los ensayos críticos de Latcham son lo mejor que ofrece uno de los escritores que lograron una amplia visión chilena y continental del proceso literario, para ser un conocedor de la literatura americana en su más amplia extensión. Lo dicen sus viajes a diversos países hispanos y de Europa y sus conferencias charlas, foros y cursos dictados en los más importantes centros culturales de Argentina, Uruguay,

Colombia, Bolivia, Panamá, Guatemala, El Salvador, México, Costa Rica, Cuba, Perú, Venezuela, Estados Unidos, Inglaterra, España, Francia, Praga y Brasil. Es que Latcham fue un eruditísimo investigador, un estudiado y singular hombre de libros, un hombre dotado de una memoria extraordinaria, un hombre de cultura hispánica y latina extraordinaaria, incluso, inglesa, heredada de su padre, inglés, un troglodito, "vuelador y temblido" escritor: "El toroso de los piratas de Chagapán".

VIDA LITERARIA

La vida literaria de Latcham comienza el año 1930, en que publica su novela de juventud "Vidas Ardientes" en la recordada revista semanal de literatura "Lectura Selecta" (Nº 6), que dirigía el entrañable editor José B. Gallego. En esta narración veinteañera con ambiente y personajes antofágicos.

En el mismo año publicó "Chuquicamata, Estadio panque" que "es una protesta violenta contra los abusos del capitalismo norteamericano que establecía enojosas discriminaciones entre el personal nativo y extranjero", y "Escalpelo", estudios erícticos en que desfilan algunas obras y algunos autores mitados con tan personajes pioneros de vista y comentarios que muchos de ellos rectificó después el autor.

En 1931 aparece "Itinerario de la Inglaterra" y en 1932 "Vida de Manuel Rodríguez". El primero es una amena narración de experiencias, emociones y recuerdos de muchos personajes, escenas y observaciones diversas de sus viajes y andanzas por Europa y América, y el segundo, una visión de la vida del audaz guerrillero.

En "Estampas del Nuevo Extremo" (1941) y "Doce Eustacias" (1944) hay páginas que por la exactitud histórica, el color y vitalidad evocadora y la agudeza dialéctica, trascienden, por supuesto, que incluiría como uno de los dos mejores ejemplos a la literatura cultural del continente. Del 45 es la "Antología de la Literatura Portorriqueña" que le valió la invitación a dictar una serie de conferencias en el país del norte, y del 52 su obra última, "Antología del Cuento Hispano-American".

CURIOSO JUICIO DE ALONE

... "Su temperamento consiste en la movilidad; es inestable, inseguro, cambiante, variable, ingenioso, intranquilo, repentina, desconfiado, volátil, sin linea larga, con ex abruptos, irraguables, chispazos, sentencias e inmanejables citas, entusiastismo desmedido, vivo, agudo, mordaz, desasegurado, intermitente, curioso; ha viajado mucho, es gran eruditio, pero su facilidad de cambiar de ideas sigue el viento y su afición a las frases corrosivas le han restado autoridad. Nadie se apoya en sus opiniones; cuando se le nombra, siempre se para citar algo a formula glosotica y sarcástica con que define a algún escritor o escritora, pero que también a él lo marca y lo perjudica, acuña a su nombre: "Historia Personal de la Literatura Chilena", págs. 273-274, "Z. Z.", Siglo, 1962.

—○—

En su homenaje, el P. E. M. Club de Santiago entregó el Premio que lleva su nombre y que se entrega en el aniversario de su muerte.

J. R. F.

Ricardo A. Latcham [artículo] Julio Ramírez F.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ricardo A. Latcham [artículo] Julio Ramírez F.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)